

**MELISSA AMEZCUA**

En el juego de las vencidas entre los diputados para ganar la votación de la reforma eléctrica, todo indica que el PRI podría dar el brazo a torcer. Sonriente y con el signo de la V de la victoria, el líder de los legisladores morenistas, Ignacio Mier, salió del salón donde se decidió que la iniciativa se vote en Semana Santa con el semblante de quien gana una batalla.

Más tarde, en la celebración, Mier adelantaría que su coalición (Morena, PT y PVEM) aceptó, de los 12 puntos presentados por la coalición Va Por México, todas las modificaciones propuestas por el PRI y dejaron en el limbo una del PRD sobre el otorgamiento de permisos para dar seguridad jurídica a los proyectos, y dos planteadas por el PAN, en las que proponen la regulación del mercado y la rectoría del Estado en el sector eléctrico.

Esta negociación fragmentaría la contrapropuesta de la oposición, cuyos líderes hasta el último minuto de la jornada del jueves 7 mantuvieron la postura pú-

blica de que se aceptaran sus 12 puntos o ninguno. A decir del líder morenista, las tres propuestas que no aprobaron hasta ahora "están en revisión, por asuntos técnicos", pero no especificó cuáles.

Mier había guiñado el ojo al PRI en sus declaraciones durante la última semana de las negociaciones, cuando le reconoció su lucha histórica en la defensa de la tarifa económica de la electricidad en los campos agrícolas, y más tarde al reiterar el visto bueno a todos los puntos presentados por el Revolucionario Institucional.

"Saludamos la propuesta que inicialmente presentó el gobernador Omar Fayad, del PRI, en el parlamento abierto y que a nombre de la Coalición Va Por México presentó el PRD", dijo en referencia al plan de modificar el artículo cuarto constitucional para incluir la electricidad como un derecho humano junto al agua, la seguridad, la alimentación, la salud y la educación.

Mientras tanto Rubén Moreira, coordinador de los priistas, entró a la última reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) con un discurso y al salir la reali-

dad fue distinta. Junto a los coordinadores del PRD y PAN ingresó al salón afirmando tajantemente, frente a las cámaras, que su voto estaba condicionado a que pasara su propuesta completa y que no "aceptarían la imposición de calendarios", en referencia a que no cederían a los deseos de Morena de votar la reforma en Semana Santa.

Una hora después, y tras el fallo a favor de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de avalar la constitucionalidad de la ley eléctrica, se informó que todos los coordinadores habían votado por asistir a San Lázaro en días santos.

Legisladores de la mayoría, consultados por *Proceso*, aseguran extraoficialmente que tal y como se lo planteó López Obrador, habría diputados del PRI que se rebelarían a su coalición con el PAN y el PRD y votarían a favor, pues indicaron que se trata de un tema de ideología política, cercanía con la gente y convicción. "¿A cambio de qué?", se les preguntó. "De nada", respondió uno, y otro aseguró que "no hay moneda de cambio en las negociaciones".



Viene de la
[página anterior](#)

MORENA LANZA “ZANAHORIAS” AL PRI

Con tal de sumar a diputados priistas para la aprobación de la iniciativa presidencial de reforma al sector eléctrico, la coalición oficialista aprobó todos los puntos provenientes del PRI en la contrapropuesta de la coalición Va Por México. Y aunque la postura de ésta es que se aprueban todos o ninguno, Morena se ha acercado al tricolor ofreciéndole “zanahorias” —como dice una diputada priista—, e incluso, según el diputado Salvador Caro, de MC, negociando la elección en Hidalgo para Carolina Viggiano.

Esa opinión no es compartida por la bancada de Movimiento Ciudadano (MC), de la cual forma parte el diputado Salvador Caro Cabrera, de la Comisión de Puntos Constitucionales, que redactó la parte jurídica del dictamen en debate. El legislador jalisciense aseguró que “hubo intercambio con los priistas, acercamientos con los panistas, a quienes se les pidieron propuestas y consideraciones”, pero dijo desconocer los resultados de esos encuentros.

“La negociación con el PRI es compleja porque implica elecciones, contratos de empresas a las que ellos les dieron (contratos) en el Pacto por México. Nunca ha habido evidencia pero parece razonable”, dice Caro, y lamenta que con su bancada de 24 diputados no hubiera ningún intento de negociar sobre un calendario para abandonar las energías fósiles en la transición energética, tema de interés de MC.

“En ese contexto se da el tema de los negocios de la familia del presidente en el tema del petróleo, eso nos hace pensar que ellos no quieren dejar el petró-



Eduardo Miranda

leo. No hay cancha para tener puntos de convergencia. A ellos les interesan sus negocios, igual que cuando se hizo el Pacto por México”, sostuvo.

Caro, que presidió la Jucopo en el Congreso de Jalisco, consideró algunos escenarios para la próxima votación: si se aprueba la reforma pasará de un oligopolio promovido por los beneficiarios del Pacto por México a un monopolio de la CFE, que va a tener “algunos socios arrodillados permanentemente”.

De no aprobarse, contempla dos escenarios. a corto plazo podría presentarse un “tarifazo” en la energía eléctrica “para poder culpar a todos los diputados de los distintos partidos; nosotros denunciamos ese riesgo”. Y a largo plazo “la Corte ya le dio los instrumentos que él (el presidente) necesitaba para poder tener control de lo que les interesa tener control: la reforma constitucional es una fachada para quitarle los contratos a quienes los tienen actualmente y dárselos a los nuevos socios de Bartlett y de la Cuarta Transformación”. ▶

Mier. Estrategia



Viene de la
página anterior



Caro. MC marginado

La carta hidalguense

La razón por la que el PRI salió a echar toda la carne al asador, cuando su presidente Alejandro Moreno anunció desde su cuartel nacional que votarían en contra de la reforma y mantendrían la alianza con Va Por México, fue explicada por los legisladores de la mayoría oficialista como una estrategia narrativa para seguir manteniéndose como una fuerza política en las elecciones estatales, donde se juegan principalmente la gubernatura de Hidalgo, uno de sus últimos bastiones, con la candidatura de la diputada con licencia Carolina Viggiano.

"Si (Morena) ya tiene al PRI, entonces Hidalgo va a tener gobernadora", añadió Caro Cabrera sobre la candidatura de Viggiano por la coalición PRI, PAN y PRD.

Morena, el PT y el PVEM reúnen, si asisten al pleno, 277 votos; sin embargo, para aprobar la reforma constitucional se requieren 56 votos más para tener las dos terceras partes. El PRI tiene 71 diputados.

Melissa Vargas, diputada priista e integrante de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, declaró que no hay negociaciones en lo oscuro: "Morena le ha ido agregando accesorios a la propuesta. Hasta cierto punto 'zanahorias' para que el PRI pueda considerar su voto o el replanteamiento", declaró.

Uno de los autores del dictamen público sobre la reforma es el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Juan Ramiro Robledo, quien adelanta a Proceso que su tiempo en tribuna, el martes 12, será defender la parte que establece que 46% del consumo eléctrico se dejará a la inversión privada, sujeto a la planeación y control del sistema eléctri-

co nacional, a través de la CFE, quien generará el resto.

Sobre el dictamen que se publicó, Robledo explica que se añadieron dos partes a la base de fondo; la primera, para precisar cuáles son los minerales estratégicos asociados al litio para la transición energética, y la segunda, también mencionada por Mier en su discurso, sobre el autoconsumo y el sector social sin fines de lucro.

"Se amplió de 0.5 a 1 megawatt, que es ¡un mundo de luz! Para poder producir 1 megawatt se necesita una hectárea y media de paneles solares. ¿Eso quién lo tiene? Sólo las grandes empresas, nadie en sus ranchos", señala.

En cuanto a la modificación en los artículos transitorios, dice Robledo, fue res-

pecto de los contratos y permisos a la industria privada: "Se cancelan, pero vivirán jurídicamente todos, porque la inversión que se hizo traducida en plantas, que son centrales de generación, se reconocen, van a seguir trabajando y la CFE va a volver a contratar con ellos".

De acuerdo con lo declarado por Mier en el acto que Morena y sus aliados denominaron el "Manifiesto a favor de la reforma eléctrica" hace prever que las negociaciones más difíciles fueron sobre los porcentajes de participación de la inversión privada y las consecuencias legales de reducir dicha proporción.

"Ellos van sobre el despacho, ese es el origen, el motor y el corazón. Es lo que estaba en la corte, el despacho, porque es inentendible para el 90% de los mexicanos", consideró Elías Lixa, del PAN, quien sostuvo que no habrá reforma eléctrica para Semana Santa porque los legisladores de la oposición "no son payasos de nadie".

"Me insultas, me dices que no me necesitas, que soy un traidor, y aparte quieres que lo apruebe el día que quieras. No", dice Lixa, uno de los panistas más activos en los debates del pleno.

En el discurso de celebración por la aprobación del calendario de votación, el petista Gerardo Fernández Noroña aplaudió el rol de Mier como negociador: "Nacho Mier, con mucha altura de miras y a nombre de la coalición, ha tendido la mano a la oposición".

Además, conminó a sus colegas a ganar los debates en el salón de sesiones del pleno, que se espera esté a su máxima capacidad de asistencia, lo que no ha sucedido en lo que va del actual periodo. ●



Viggiano. En el umbral